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新聞撮要
本港「靠父幹」現象愈見普遍。花旗

發表一項本港富裕家庭財富傳承調查，
發現父母期望傳承給子孫後代的財富平
均金額為1,100萬元，大大超過子女期
望得到的平均金額300萬元。
■節自《富爸媽欲留 1100 萬畀後

代》，香港《文匯報》，2018-1-25

持份者觀點
1. 花旗：有74%祖父母或外祖父母希望
財富可傳給孫子女，反映本港富裕家

族對財富傳承的理財需求愈來愈大。
有25%父母指沒信心財富傳承可符合
子女的期望，然而子女的信心則視乎
曾否與父母作溝通。

2. 評論：有受訪者擔心子女很快花光其
留下的財產。分配財富涉及問題較為
複雜，建議父母盡早與子女溝通。

多角度思考
1. 試簡述調查內容。
2. 承上題，你認為調查反映了什麼情

況？
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富爸媽欲留1100萬畀仔女

星期二．通識博客/通識中國 星期四．通識文憑試摘星攻略星期三．中文星級學堂
．文江學海
．STEM百科啟智

星期五．通識博客/通識中國
．文江學海星期一．通識博客（一周時事聚焦、通識把脈）

．通識博客/通識中國
．百搭通識

通

識

把

脈

漫畫作為通識教育科中常見的考材，同
樣也是一種廣受歡迎的傳播媒介，原因在
於其出色的表現手法，誇張和滑稽的人物
設計，富想像力的情景描寫，以及圖中精
心鋪排的暗喻，寓意深長，不落俗套。

技巧一：表情動作暗示
同學在處理漫畫題型時，宜小心處理及

掌握其解讀的方法和特點，才能避免在答
題時失分。以下提供幾個處理漫畫題的小
技巧，與同學分享。
諷刺漫畫通常較少直接畫出事件，而是

多會抽取事件的重點或特徵，再套用到日
常生活的情境中，以作諷刺。例如通識
2013年的卷一漫畫題，講到速食文化影
響全球，便以一個胖子和地球比喻全球肥
胖的現象。
學生解讀此類漫畫時，需留意人物的表

情和動作，並且聯繫現實生活中相關的事
件或現象。

技巧二：掌握符號意思
解讀符號對解讀漫畫相當重要。有些訊

息難以在一幅簡單的漫畫中形象化地表達

出來，於是漫畫家會使用具普遍借代意義
的符號。在漫畫中很多時不直接畫出事物
的本體，而採用與本體有密切關係的事物
來借代本體。
例如畫五星旗，借代「中國」；「米字

旗」借代「英國」；「山姆叔叔」借代
「美國」等。2016年的文憑試中，亦以
一個非洲地圖形狀的人物被鐵鏈縛上，代
表該落後地區處理疫症時的種種限制。

技巧三：分析人物對白
漫畫一般以圖畫為主，文字為輔，人物

的對白是漫畫中最常出現的文字。對白可
以分為人物獨白、口號或不同人物的對
話。讀者能從人物對話發掘隱藏在圖畫以
外的訊息，對了解人物背景、身份、想
法，以至漫畫的觀點和立場都有幫助。
考生在回答漫畫題時，可留意漫畫人物

的對話，嘗試代入人物的身份和處境，再
結合漫畫中的細節，從而推敲出有助回答
題目的隱藏訊息。

技巧四：讀標題明主旨
漫畫的標題往往是詮釋漫畫主旨的點睛

之筆，對漫畫主旨有提示作用。例如一幅
著名的二戰歷史漫畫，描繪希特勒和斯大
林結盟時，畫上二人結婚的畫面，但下面
描述的標題卻是：「究竟蜜月可以持續多
久？」，就正正反映了漫畫家對時局的憂
慮。所以同學首先要看漫畫的標題是什
麼，然後再把標題同漫畫的內容結合起來
進行分析。
更重要的是要聯繫已有的基礎知識或社

會時事議題，方能找出漫畫真正含意。
■洪昭隆 天主教培聖中學通識科教師

及公民教育統籌

解讀漫畫四法 輕鬆答考題
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研究：活化中英街 配合河套前海
新聞撮要
位於沙頭角邊境禁區的中英街，

曾吸引很多內地人購買免稅的「原
裝港貨」。「一國兩制」研究中心
發表活化中英街研究報告，建議香
港及深圳配合國家粵港澳大灣區發
展戰略，攜手翻新中英街成為旅遊
購物及文化區，與作為創科平台的
落馬洲河套，及提供金融專業服務
的前海，並列大灣區3個重點合作
區，彼此遙相呼應。
■節自《「一國兩制」研究中心

倡拓中英街旅遊購物文化》，香港
《文匯報》，2018-1-24

持份者觀點
1. 報告：建議簡化深圳一側內地居
民出入中英街的手續，消費限額
亦由 5,000 元至少提升至 8,000
元；中英街聯同沙頭角及鹽田港
保稅區，發展與零售商貿結合的
跨境電商業務。

2. 經濟學者：中英街「一街兩制」
的管理形式獨特，對內地是極具

吸引力的免稅區，可發揮香港品
牌作用，借鑒本港的優質管理模
式，將中英街改造為邊境購物
街，希望日後每日有1萬人次至2
萬人次到訪。

多角度思考
1. 根據上文，指出報告內容。
2. 試分析「一街兩制」的管理形式

對內地市民有何吸引力。
3. 試簡述粵港澳大灣區發展中本港

的角色。
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黃錦星：促源頭減廢 校園低碳
新聞撮要
環境局局長黃錦星日前到訪荃灣
區，並在荃灣區議會副主席黃偉傑及

荃灣民政事務專員葉錦菁陪同下，視
察興建中的荃灣體育館，了解其環保
特色；與區議員會面及參觀區內的可
風中學。
■節自《黃錦星：銀彈誘因促源頭

減 廢 》 ， 香 港 《 文 匯 報 》 ，
2018-1-22

持份者觀點
1. 黃錦星：要有效減少廢物棄置堆填
區，源頭減廢至為重要，政府一方
面盡快向立法會提交都市固體廢物
收費條例草案，以提供經濟誘因，
促使市民源頭減廢及乾淨回收；另

一方面繼續與區議會和其他持份者
合作，透過不同類型的公眾教育活
動，鼓勵市民惜物減廢，齊齊「揼
少啲、慳多啲、識回收」。

2. 評論：綠色校園計劃有助培育學生
的環保意識。學校師生除在校園
內，也可在日常生活持續實踐低碳
減廢理念，並向家人和朋友推而廣
之。

多角度思考
1. 試解釋「源頭減廢」的含義。
2. 試列舉政府鼓勵市民「源頭減廢」
的具體措施。

新聞撮要
世界經濟論壇23日在瑞士達沃斯揭

幕，各地領導人一連4日在會上討論如
何聯合力量改變世界。本屆主題為「在
分化世界中創造共同未來」，討論內容
包括捍衛《巴黎協定》和促進自由貿
易。美國總統特朗普在閉幕致辭時指，
願意在公平及互惠的條件下，開放自由
貿易。而慈善機構樂施會在論壇開幕前
夕發表報告，指去年全球新創造的財富
中，多達 82%流入最富有的 1%人手
中，相反最貧窮的半數人口、即約37億
人卻一無所得。
■節自《特朗普願開放自貿 硬銷投

資美》等報道，香港《文匯報》，
2018-1-23至27

持份者觀點
1. 法國總統馬克龍：針對美國的保護主
義政策，全球化進程必須繼續，但我

承認國際社會需協助被忽略的一群。
2. 特朗普：假如能達成對美國更有利的
條件，願意考慮重返TPP（「跨太平
洋夥伴關係協定」），但雙邊協定較
多邊協定理想。

3. 香港行政長官林鄭月娥：出席了年
會，與各國及商界領袖交流，向他們
介紹香港最新情況，提升了香港的國
際地位。

4. 樂施會：億萬富豪增加反映的不是經
濟發展，而是象徵經濟體系失效。避
稅是導致全球財富不均的主要原因，
呼籲全球領袖打擊避稅天堂，並增加
教育、醫療和青年就業投放。

多角度思考
1. 根據上文，指出是次論壇的主題。
2. 承上題，全球財富分配情況為何？
3. 你認為可如何通過全球合作改變分配
不公的情況？
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1歲後始餵高致敏食物或太遲
新聞撮要
本港約有5%兒童患有不同程度的
食物過敏，不少家長誤信避免或延遲
為嬰幼兒餵食高致敏食物，可預防食
物過敏。不過，不少研究指及早進食
高致敏食物的嬰兒，患上食物過敏的
風險反而較低。養和醫院推出全港首
個「預防食物過敏」計劃，為幼兒提
供食物過敏的評估、營養師及專科醫
生的會診等。
該院並同時公佈一項調查，發現近
70%受訪家長於子女1歲後才引進堅

果及貝殼類等高致敏食物。
■節自《七成家長「避敏感」 子

女逾歲始餵堅果》，香港《文匯
報》，2018-1-23

持份者觀點
1. 養和醫院：沒有證據支持避免進食
可有效預防食物過敏，反而有可能
令兒童日後患上食物過敏風險倍
增。多個國家及地區已修改指引，
建議嬰幼兒及早引進固體及高致敏
食物。

2. 高級營養師：家長應於子女約6個
月時，同時餵哺母乳及循序漸進引
進固體及高致敏食品，建議可加入
肉類煲粥等。

3. 專家：現時有快速皮膚點刺測試，
能診斷出嬰幼兒對哪種食物過敏。

多角度思考
1. 試指出上述調查結果。
2. 試總結不同持份者的意見。
3. 你認為政府可如何加強公眾對致敏
食物的認識？

新聞撮要
2017年11月27日世界上首個體細
胞克隆猴「中中」、12月5日第二個
克隆猴「華華」在位於上海的中國科
學院神經科學研究所、腦科學與智能
技術卓越創新中心的非人靈長類平台
誕生。
靈長類體細胞克隆的世界難題終於
被突破，中國在這一領域實現國際
「並跑」到「領跑」的轉變。
■節自《中國誕世界首例體細胞克

隆 猴 》 ， 香 港 《 文 匯 報 》 ，
2018-1-25

持份者觀點
1. 中國科學院參與的科學家：壓力很
大，美國、日本的技術能力很強，
也許很快就能追上中國科學家。將
來不會再克隆普通的猴，而是將克
隆一些跟人類疾病相關基因編輯的
猴，比如帕金森症、阿爾茨海默病
等疾病，盡早將技術真正服務於人
類。

2. 業界：中國將率先開啟以獼猴作為
實驗動物模型的時代。

3. 專家A：體細胞克隆猴的成功，將
推動中國率先發展出基於非人靈長

類疾病動物模型的全新醫藥研發產
業鏈，促進針對一些疾病的新藥研
發進程。

4. 專家B：由於克隆猴遺傳背景相
同，可減少個體間差異對實驗的干
擾，大大減少實驗動物的使用量。

多角度思考
1. 試指出是次生物技術突破的內容。
2. 承上題，解釋不同持份者對這次突
破的意見及分析。

3. 有人認為人類會走上「複製人類」
之路，你怎麼看？

複製「悟空」首誕
冀助治病研藥
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1997年首個體細胞核移植克隆動物「多
莉」羊誕生以來，科學家利用體細胞克隆技
術不僅誕生出包括馬、牛等大型家畜，還誕
生了包括小鼠、大鼠、兔、貓和狗在內的多
種實驗動物。
然而，與人類最為相近的非人靈長類動物

體細胞克隆則成為世界難題。沒有克隆猴，
就很難建立模擬人類疾病的動物模型。美
國、中國、德國、日本等國多家研究機構曾
在這一領域多番嘗試，但均以失敗告終，最
好的結果是代孕母猴在懷孕81天（孕程一
半）時流產。
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■■「「中中中中」」和和妹妹妹妹「「華華華華」」
是世界首兩個非人靈長類動是世界首兩個非人靈長類動
物克隆體物克隆體。。 資料圖片資料圖片

■■黃錦星訪問荃灣區可風中學黃錦星訪問荃灣區可風中學。。
資料圖片資料圖片

■■林鄭月娥林鄭月娥（（右右
二二））亦有參與是亦有參與是
次論壇次論壇。。圖為她圖為她
在有關全球經濟在有關全球經濟
展望的環節中發展望的環節中發
言言。。

資料圖片資料圖片


